
Taller sobre violencia en jóvenes

CONCLUSIONES SOBRE LA EXPERIENCIA DE TRABAJO

El taller clínico

Como ya se informó en febrero al conjunto del patronato de la FCPOL, el taller surge a partir de

una reflexión sobre si  la violencia es o no un fenómeno creciente en nuestra civilización,  y su

posible relación con el discurso contemporáneo1.

Concluido el espacio tras poco más de un año de trabajo (febrero de 2022 - mayo 2023), con 27

participantes inscritos, nos gustaría transmitir algunas reflexiones extraídas de la experiencia, con

ánimo no solo de hacer partícipe al patronato de la Fundación y consejo de la Escuela, sino de

aportar a la actual discusión acerca de esta modalidad de trabajo, y de su pertinencia o no, sea en la

FCPOL o en la Escuela.

El objetivo de este taller ha sido el de una investigación clínica. No había la necesidad de una

interlocución inminente con el otro social (como en el caso de los talleres Trans o de Salud Mental,

que respondían a una legislación que puede afectar a nuestra práctica). Nos interrogamos sobre los

efectos del discurso contemporáneo en la subjetividad, a partir  de lo que se nos presenta en la

práctica analítica, caso por caso, y para ello, centramos las exposiciones clínicas alrededor de la

coyuntura de desencadenamiento del acto violento, en vez de realizar presentaciones de casos al

uso. Buscamos un abordaje estrictamente analítico del caso que puede, sin embargo, haber sido

atendido en una institución, incluso si se encuentra alejada del discurso del psicoanálisis.

A efectos  de transferencia  de  trabajo,  podemos  decir  que  ha resultado de interés  para  muchos

jóvenes  practicantes.  En medio del  debate que nos  ocupa,  sobre la  necesidad de atraer  nuevas

transferencias  entre  los  más  jóvenes,  para  asegurar  la  continuidad  del  discurso  analítico,  no

queremos dejar  de señalar  que la  clínica  es  lo  vivo del  discurso.  El  psicoanálisis  se  encuentra

excluido del discurso universitario por estructura: nunca tendremos un lugar preeminente allí. Si es

necesaria nuestra presencia en la universidad para defender el lugar de esta práctica y de su teoría,

es la clínica lo que puede causar el deseo y estimular la transferencia: en los libros no se encuentra

el  cuerpo.  No  hay  que  olvidar  entonces  que  es  la  práctica  nuestra  arma  más  potente  para  la

transmisión. Y eso merece un lugar sostenido, donde los jóvenes practicantes puedan trabajar codo

1 La bibliografía se puede consultar en su página web (Violencia en jóvenes – FCPOL ).
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con codo desde una orientación estrictamente analítica, más allá del espacio dedicado a ello en las

Jornadas y espacios de Escuela locales.

La modalidad que el taller clínico supone, como ya señalábamos en el informe de febrero, consuena

bien con la lógica del cártel en tanto grupo de trabajo. Ha propiciado la conversación entre todos

participantes, y ha producido discusiones tanto clínicas como epistémicas muy ricas, en las que por

cierto la inhibición brilló por su ausencia. Colegas de distintas escuelas de la AMP, tanto jóvenes

como no tan jóvenes practicantes, hemos compartido interrogantes y reflexiones, de las que todos

hemos  destacado  los  efectos  de  enseñanza,  de  transferencia  de  trabajo  e  incluso  de  affectio

societatis.

En suma, el saldo de esta experiencia nos parece digno de tener en cuenta, especialmente para el

proyecto de transmisión destinado a los jóvenes.  La clínica tratada en el  taller  ha mostrado en

muchas ocasiones cómo el encuentro con la escucha analítica puede cambiar un destino, apartar a

un sujeto de lo peor y permitirle encontrar otra vía más digna para hacer síntoma o anudamiento. Y

creo que eso mismo ha constituido, para todos los participantes, una enseñanza no solo clínica, sino

también política. 

A modo de ejemplo, en uno de los casos de violencia más serios se trataba de una joven madre

abandonada por sus padres, pero criada por una abuela que puso a su disposición un tanto de su

deseo y de su amor por ella. Pudo hallar en esta experiencia de ser acogida su lugar en el mundo,

contar para alguien que dejó sus marcas, que pudieron ser reeditadas y actualizadas en el encuentro

con una analista. Más allá del goce loco y la violencia conocida en el abandono y en la calle, y más

allá  también del goce que encuentro en las instituciones que le  proponían una normativización

forzada sin lugar para su singularidad, pudo inventar un lugar de responsabilidad relacionado con el

arte que le permitió hacer un lazo nuevo y la alejó tanto del lugar de la violencia institucional, como

del lugar de la violencia desatado en la calle. 

El caso, presentado por una colega de la EBP, puso bien de manifiesto el valor del encuentro con un

analista,  y  la  importancia  de  contar  con ese  espacio  a  fin  de  seguir  construyendo su  solución

singular.  

Marta Maside (responsable)

A Coruña, 1 junio de 2023
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